

DIARIO PATRIOTICO

DE LA UNION ESPAÑOLA.

Del Miércoles 4 de Junio de 1823.

Año XII. de la Constitucion, IV. de la libertad.

CONSTITUCION DE LA MONARQUÍA ESPAÑOLA.

TITULO III. DE LAS CÓRTEES.

Cap. VI. De la celebracion de las Córtes.

Art. 115. *En esta junta y en las demas que sean necesarias hasta el dia veinte y cinco, se resolverán infinitivamente, y á pluralidad de votos, las dudas que se susciten sobre la legitimidad de los poderes y calidades de los diputados.*

NOTICIAS NACIONALES.

Almería 4 de mayo

Ciudadanos: El Gobierno frances, que debe su existencia á nuestros heroicos esfuerzos, quiere añadir á su ingratitud la mas horrenda perfidia haciendo correr la voz de que su egército viene á traernos la paz. Así pretende ocultar sus designios el que no trae otro objeto que *conquistar la España* y hacerla depender de la Francia; este ha sido el constante empeño del gabinete de las Tullerías muchos siglos ha.

No necesito Almerienses, infundiros horror á la dominacion francesa; abiertas estan aun las llagas de la última guerra que recordareis con indignacion. Sois liberales, y habiendo jurado sostener la Constitucion política de la Monarquía española, cuyo artículo 2º dice que *la Nación española es libre é independiente*, es en vano escitaros á defender vuestro pais, atacado por un egército extranjero.

Dada está ya la señal de guerra; no la hemos provocado; pero en el caso de habernos de defender, probarémos á nuestros enemigos que no se insulta impunemente á una Nacion valiente y generosa. *O morir ó ser libres. O recibir una muerte gloriosa defendiendo nuestros sagrados derechos, ó arrastrar las cadenas de la servidumbre, viviendo una vida mísera, llena de oprobio y baldon. Colocados entre el camino del honor y el de la infamia, ¿quien vacilará un momento en elegir el primero?*

Corramos á las armas todos los descendientes

de Pelayo, arrojándonos sobre esos extranjeros que han profanado nuestro suelo, hagámoselo morder entre la rabia y la desesperacion. ¡Qué! ¿No os sentís animados del deseo de vengar la injuria que nos acaba de hacer el Gobierno frances? ¿Habrá español tan desnaturalizado que sea, que mire tranquilo los males de su *Patria*? ¿Habrá españoles tan degradados que no sacrifiquen sus resentimientos y opiniones particulares al bien de esta madre comun? Habrá un español que no aborrezca de todo corazon la dominacion extranjera? Imposible me parece que ecsista uno de esta clase.

Tratemos, pues, de defendernos con teson: hostilicemos al enemigo de la manera que ya sabemos: unámonos todos, y no haya mas que una sola opinion en España: *á salvar la Patria*. Volved la cara ácia esos desgraciados pueblos limítrofes de la Francia; vereis ruínas, llanto y desolacion. Ya no tienen mas leyes que el capricho de un frances; ya viven tranquilos, ya son esclavos, y ya en fin se nota en ellos aquel silencio sepulcral que produce el terroroso despotismo. Me estremezco, conciudadanos; me horrorizo al considerar que haya españoles que giman bajo el yugo insoportable de la tiranía. ¡Desgraciados.....!! ahora enbidiareis nuestra suerte..... nosotros compadecemos la vuestra..... somos libres, mientras vosotros sois esclavos; pero.... *Os salvarémos*: el Gobierno frances pagará bien cara su vil osadía. Nuestros egércitos, mandados por generales valientes y espertos, nos dará muchos dias de gloria, y las innumerables guerrillas que inundarán á España consumirán paulatinamente las escasas fuerzas del invasor. La lucha podrá ser larga; pero será gloriosa. La justicia está de nuestra parte, y la victoria será precisamente nuestra, si peleamos con constancia. Seamos pues constantes; muramos matando, y en todo evento, sea nuestro último suspiro; *Constitucion....* Almería 2 de mayo de 1823.
—El Gefe político, Rafael de Fuentes.—El Se

cretario del gobierno político, José Sanchez Torres.

Barcelona 20 de mayo.

Noticias oficiales.

Primera division del primer ejército nacional de operaciones.

Al Escmo. Sr. General en jefe le digo con esta fecha lo siguiente.—Escmo Sr.—Habiendo tenido noticias que los franceses se dirigian desde Vich á Manresa, dispuse que la vanguardia de esta division al mando del brigadier don Estevan Llobera marchase desde la posicion de Parpés en donde se hallaba, ácia san Feliu de Codines y Castelltersol, para que poniéndose en relacion con la tercera division que ocupaba una posicion mas adelante de Sellent, aprovechase la ocasion que le proporcionase el enemigo de hostilizarle de su marcha, mientras que dejando cubierta dicha posicion de Parpés por algunas fuerzas para observar el frente de Vich, continuaba yo con el resto de la division en las posiciones de Olsinellas sobre san Celoni, para estar á la mira de los movimientos que estaban haciendo los de la provincia de Gerona. En efecto, el 15 marchó Llobera á Granollers, el 16 á san Feliu de Codines, continuando su marcha el 17 sobre Castelltersol, fue atacado por todas las fuerzas enemigas que se dirigian ácia Manresa, cuyo número no bajaba de siete mil hombres. La accion fue reñida, sosteniéndose con obstinacion toda la tarde, hasta que cediendo á la imposibilidad de resistir los diferentes ataques que en varios sentidos le hacia el enemigo, que contaba con quintuplas fuerzas que Llobera, emprendió su retirada ácia Moncada segun le tenia prevenido.

No puedo menos de manifestar á V. E. que el brigadier Llobera se ha conducido con todo el valor y desicion que tenia tan acreditado. Las tropas que tenia á sus ordenes, que consistian en el batallon de Barbastro á las órdenes, de su comandante don Nicolas Minuisir, el primero de Leon á las de su coronel don José de Luna, compuestos dos de quintos casi en su totalidad, y varias compañías de Milicianos y de Migueletes, se han batido con heroicidad, y asegurado á V. E. que de su valor y entusiasmo por la sagrada causa de la libertad, tiene que esperar mucho la Patria; y á todos los recomiendo á V. E. muy particularmente.

La pérdida de los enemigos ha sido grande, y segun todas las noticias posteriores que he recibido, no bajará de setecientos hombres, y aunque carezco todavía de los detalles, creo sin embargo hemos perdido por la nuestra como unos sesenta entre muertos y heridos, contándose entre estos últimos el comandante de Barbas-

tro Minuisir, y el capitán de la milicia de Amer Vila gravemente. Luego que reciba los detalles, los pondré en conocimiento de V. E."

Lo que traslado á V. S. para su inteligencia y satisfaccion y la del público.

Dios guarde á V. S. muchos años. Casa Paradell 18 de mayo de 1823.—El Comandante general Francisco Milans.—Sr. comandante General en segundo de este séptimo distrito.

Idem 28.

En carta de Madrid del 20 nos dicen: Ya sabrán Vdes. que Abisbal capituló con los franceses que relevarian la guarnicion española, todo con el objeto de no abandonar esta villa al furor de las facciones. Bessires que segun parece, obra con absoluta independencia de los Luises, se ha empeñado esta tarde en entrar, sin embargo de haberle avisado que la guarnicion no lo sufriria: el resultado ha sido que esta tarde ha abanzado ácia acá, unido á mas de 500 pillos salidos de estos barrios bajos; y Zayas (con los batallones de Guadalajara, Infante D. Carlos y Cuenca, caballeria de Lusitania y Coraceros y la artilleria) les ha burlado completamente: han entrado de rusultas 400 prisioneros, y los muertos y heridos ápenas llegan á ciento: por nuestra parte no sé que haya habido desgracia alguna, gracias á la buena direccion.

Entretanto que esto sucedia ha habido tambien algunos imprudentes en lo interior que no han dejado de pagarlo, pues las rondas de seguridad (de paysanos) han embiado algunos al otro mundo.—Son las 11 de la noche, y todo está muy tranquilo, y no hay probabilidad de que vuelva á alterarse el orden. Sin embargo estamos vigilantes.

(Otras cartas de la misma fecha confirman estas noticias).

Ya no se duda que la gruesa division del Royo (Capapé) que ocupaba al Alcira en el reino de Valencia, ha habido de abandonar aquel punto; artilleria, pertrechos, viveres etc. despues de haber sufrido una sangrienta derrota.

—Las colona del Sr. Ballesteros le seguian vivamente el alcance. Tambien se dice haberse rendido el fuerte de Sagunto, cuya guarnicion compuesta la mayor parte de labradores habia principiado ya á desbandarse, y era ya en muy corto número.

Una guerrilla enemiga de caballeria procedente de Granollers ha llegado hasta las cercanias de Sabadell. Los de la parte de Manresa no parece han hecho movimiento, segun nos avisan desde Martorell.

VARIEDADES.

(Concluyen las de ayer.)

¿Y tiene alguna potencia en Europa que le dé

tan conocido y ventajoso resultado? ¿treinta y ocho millones de francos anuales pueden producir los vuestras mulas? ¿Cuántas familias ocupadas, cuántos buques manteniendo marineros, cuántos conductores con acémilas por tierra, y cuántas ventajitas para la agricultura!.....

Me responderán que ya no existen las introducciones de América, ó que podrán hacerlas por sí en derechura, ¡que error de cálculo por carecer de conocimientos tambien en esta materia! La América española es cero sin los españoles, ellos solos, y ninguna otra nacion, pueden volver à restablecer las minas de Méjico y el Perú para que se acuñen 30 millones de duros anuales. Ellos solos pueden resucitar aquel comercio que retornaba á la Europa mas de 25 millones, hasta que la Francia invadió la España en el año 8. Aquella injusta, cuanto temeraria empresa de Bonaparte, fué la causa de las revoluciones agitadas por perdularios, inmorales americanos, sedientos de hacerse ricos con los caudales que habian buscado la economía y honradez europea. No lo dudéis franceses, vosotros hicisteis desaparecer un manantial de oro y plata para toda la Europa, con haber invadido la España.

Si esto no es cierto, tender la vista por la dilatada América, á ver si la hallais en el estado en que la tenian los españoles en 1807: observar si los gobiernos de Iturbide, San Martin y Bolívar os presentan esperanzas de sacar de ellos los retornos en metálico que sacabais antes de aquella invasion; preguntad á los ingleses ¿que han sacado de sus empresas mercantiles en Buenos-Ayres, despues que han desaparecido de allí los españoles? Que os digan vuestros negociantes lo que actualmente les sucede con los cargamentos que han llevado à Veracruz, ¡ni quien ofrezca un real por ellos! y tener que retornarlos á la Habana para sacrificarlos allí por mitad de su costo.

Y ahora que nuestro actual activo gobierno trataba de curar aquel mal que nos causó Napoleon; ahora que con los conocimientos debidos se estaba combinando un plan general de pacificación, sin derramamiento de sangre, para que los americanos y europeos volviesen à gozar del bien que han perdido.... ¡ahora es cuando la Francia, olvidándose de la parte que tenia en aquel bien, y podría tener dentro de poco tiempo, nos vuelve à invadir y paralizar nuestras disposiciones (mil veces mas adecuadas que cuantas el señor Angulema pueda inventar!) A la verdad que si la Europa tuviese conocimiento de sus respectivos intereses, debia declarar por enemigos comunes á los que tratasen de impedir à la España su plan de pacificación de la América. Debían todas las potencias fijar su vista en la Gran-Bretaña.

Esta nacion mercantil, y por lo mismo pen-

sadora ha procurado evitar la guerra: tenia dispuesto contribuir à nuestro plan: nuestros buenos americanos, que gimen en la anarquía, esperaban mucho de las grandes disposiciones que se tomaban: nuestra escuadra ya estaria sobre Lima, y pacificado todo el Perú: seguiria Méjico por su buena disposicion y Costa firme segun los progresos del esforzado general Morales; y el mar se volveria á poblar de buques mercantes de todas las naciones, con rumbo fijo y certeza de vender sus cargamentos; y las fabricas francesas, recogiendo anualmente 38 á 40 millones de francos, en lugar de que recogerá noticias de los muertos y mutilados.

¡Que cuadros tan diversos el uno del otro! El primero reuniendo españoles y franceses en los puertos y plazas mercantiles, hablando de sus mutuos intereses, pactando el tiempo de la remision de los efectos... Las familias de los fabricantes animadas con los retornos, recordando aquel tiempo de las casas francesas establecidas en Cadiz y otros puertos para mezclar sus efectos con los cargamentos españoles, de lo que previnieron las grandes siembras de lino en la Bretaña, y el fomento de las fabricas de Lyon y otros departamentos..... Asi miraba yo este cuadro despues que se habia restituido á su trono vuestro monarca.

Cotejadlo ahora con el que se presenta. Resucitando los resentimientos: fomentando el odio y la rivalidad: paralizando vuestro comercio: haciendo desaparecer de las manos de vuestros fabricantes esos millones: impidiendo que se vuelvan á acuñar en América: alejar el bien y solidar el mal; y al fin buscar la muerte por dar vida al despotismo y à la tiranía. ¡Dios santo! ¿Y cabe este modo de pensar en el siglo que vivimos? Franceses, proteged á vuestros útiles artesanos y comerciantes que hacen circular entre vosotros 38 millones de francos anuales y no molesteis la potencia que os los envia....

Por último diré à nuestro gobierno, que sino pudiese evitar este segundo cuadro de la guerra, si fuese preciso disponernos para sostenerla otros seis años ó mas, se acuerde de los recursos que aun tiene (y acaso no habrá pensado en ellos) para aprovechar la ocasion que se le puede presentar de ausiliar el valor de nuestros guerreros con 40 millones de duros, sin desmembrar ninguna de nuestras posesiones de ambos mundos, y sobre este recurso aun hay otros, y otros que á su tiempo hará presentes.—Juan Lopez Cancela.

(Universal.)

PALMA 3 DE JUNIO.

Por el último correo (sin embargo de la escasez de noticias y de periódicos del continente) hemos podido adquirir algunas satisfactorias en cuanto cabe y que concuerdan con algunas

cartas particulares que tenemos á la vista.

De Cataluña se sabe que el General Mina de acuerdo con Milans replegaron en Vich á los Franceses y despues de una pequeña accion con algunas compañías de cazadores se les obligó á desalojar aquella ciudad sufriendo una pérdida considerable y llevandose en la retirada, y en el centro de la columna, à todo el *Ilte. Cabildo, frailes y benditas monjas*, prefiriendo marchar en medio de la soldadexca de San Luis Santificada por el poltron Luis 18 el Trapense y otros de su calaña, que quedar pacificas en sus hogares con los verdaderos Españoles. Ignoramos la especie de garantía que habrán ofrecido á tan *castas madres* para que bayan seguras en medio de una tropa de bandoleros que apetecen tanto la violacion y rapiña; quizá algunas disfrutarán las delicias de la maternidad, momentaneamente, pues como conocemos bien aquellas posiciones será muy fácil flanquearles la marcha á cualquier punto donde se dirijan, que todos son caminos de desfilada, y tendrán muy malos ratos.

Las franceses de Mataró, tenían orden de verificar un movimiento; (que segun se cree es de retirada) y al efecto, se dice, embarcaban á toda priesa la artilleria; siendo tal el miedo de estos guerreros que hasta en las abanzadas tenían piezas volantes. ¡Esta si que es una estrategia que no conociamos entre pequeños cuerpos de ejército! ¡Es mucho lo que han adelantado los guerreros Franceses del tiempo de Angulema y Luis el Gotoso! ¡Que digeran los Mortiers, los Neys y otros soldados de profesion, si viesen el arte nuevo de estos modernos Quixotes.

La Division que estaba en Balaguer y se dirijia á Lerida, despues de haber echo de las suyas en todo aquel llano del Urgel tenía orden de reunirse con la que entró en Zaragoza, la que no pudo acabar de recoger la contribucion de ciento y tantos mil duros, pues el Empecinado bajaba á visitarlos; y mas elocuente este guerrero que toda la chusma de picaros hipócritas ministros de Satanás, que en tan mal sentido habian puesto à los Aragoneses, los reúne á sus filas y todos unanimes gritan *mueran los franceses*. Esta decision acomoda muy poco à los que creian hallar la entrada franca en todas partes, y les ha echo cambiar todos los planes y ha trastornado sus tentativas.

Ballesteros, dicen, tiene un ejército de 2400 hombres y que lo va reuniendo sobre la marcha dirigiéndose á Aragon; sin duda esta noticia será la que obligue á los enemigos á no aguardarle.

Son muchas la noticias que se dicen de los acontecimientos de Madrid, y de las operaciones del conde del Abisbal; pero con referencia á este general nada hay de oficio, y por lo mismo nos abstenemos de decir cosa alguna.

Por una carta particular nos acaban de decir que Luis 18 ya no existe; no sería extraño atendido el movimiento de los franceses; pero no nos queremos entregar á tan lisongera creencia.

El bendito Canónigo Abellà que tuvimos en esta Capital y moraba donde todos saben, ha sido nombrado Inquisidor general en Gerona. ¡Quantos Abellás abrigamos como los que hemos tenido entre nosotros sin atrevernos á nombrar, y luego nos han vendido á Sabiendas! ¡Ojo alerta! Hay muchos, muchos que conoce el Pueblo, y este no se engaña, ni es prudente despreciar sus advertencias.

SOCIEDAD PATRIOTICA.

Extracto de la sesion del 1.º de Junio.

Sé leyó el acta de la anterior y quedó aprobada.

El Secretario subió á la Tribuna y leyó un manifiesto de la Diputacion Provincial de Zamora á los Pueblos de aquella Provincia.

El Ciudadano José Forteza leyó un elocuente discurso alucivo á las actuales circunstancias que mereció el aplauso geneneral en los Socios y espectadores: el Ciudadano Seguí pidió se diese al público por medio de la imprenta, y se acordó por unanimidad que así se hiciese en el Periodico de la Sociedad. El Conservador dió las mas expresivas gracias al autor en nombre de toda la Sociedad, suplicandole que aunque no fuese Socio, no dejase de continuar favoreciendo á la tertulia con sus elocuentes y patrióticos discursos.

Su seguida ocupó la tribuna el Ciudadano Mendialdua; hizo una ligera manifestacion de los males que aquejan á estas Baleares, digna de mejor suerte, y concluyó con la lectura de la continuacion de la campaña del Mariscal de la Isla de Menorca. Con la que finalizó la sesion con las formalidades de reglamento.

AL PÚBLICO.

El mismo profesor de medicina y cirugía de nacion Italiano que se ofrece para curar todas especies de enfermedades, así la practica y operaciones cirurgicas, que se ha camviado de casa en la calle de Sta. Silvestra y Sta. Coloma, casa número 19 á mano derecha de San Antonio de la Puerta.—Tiene ademas muchos efectos interesantes para el pronto alivio de muchos males.—Domingo Pesachini.

PALMA: Imprenta de Domingo Garcia.